

Desigualdades y violencias de género en América Latina y el Caribe



Recomendaciones para la comunicación
de los defensores de la equidad de género
y los derechos de las personas LGBTQI+
Propuestas a partir del caso cubano

Denise Ocampo Alvarez
(Cuba)

Recomendaciones para la comunicación de
los defensores de la equidad de género y los
derechos de las personas LGBTQI+.
Propuestas a partir del caso cubano

PRESENTACIÓN

La actividad de sectores religiosos contra la equidad de género y los derechos de las personas LGBTQI+ ha ido escalando en Cuba durante los últimos años, a medida que se ha ido desarrollando un intenso cronograma legislativo. El contexto de aprobación de nuevos instrumentos jurídicos —entre los que se cuentan la Constitución de la República (2019) y el Código de las Familias (2022)— crea la oportunidad para que ese accionar alcance, o pueda alcanzar, un impacto social mucho más allá de las comunidades de fe.

Al estudiar desde el Análisis Crítico del Discurso publicaciones en Facebook dirigidas contra la equidad de género y la diversidad sexual por iglesias neoconservadoras literalistas desde enero de 2018 hasta septiembre de 2021, se identificaron estrategias basadas en la gestión de la comunicación y/o en las representaciones promovidas por los contenidos de las publicaciones. Algunas de estas estrategias son: la persistente publicación en momentos claves, el uso de distintos formatos, géneros y tipos textuales, la publicación de textos compartidos y de publicaciones conjuntas, la polarización, la homogeneización, la representación negativa del grupo contrario y positiva del grupo propio, la representación de objetos de alta sensibilidad como si fueran vulnerables, la advertencia de procesos causales con un impacto muy negativo, la autovictimización, las expresiones de altruismo, la construcción de legitimidad e ilegitimidad, las muestras de consenso, la apelación a determinados derechos, la inmunización textual e intertextual, la asimetría, cierta renuncia al lenguaje religioso, la apropiación del lenguaje de otros, etc. Según sus propósitos, las estrategias basadas en los contenidos se imbrican en la construcción de macroestrategias como el empleo del dispositivo retórico “ideología de género”, la inspiración de determinados sentimientos y emociones (empatía *vs.* rechazo, alarma y miedo), la apelación a la razón y al sentido común, y el secularismo discursivo.

La articulación de todas estas estrategias discursivas conforma un encuadre apocalíptico de guerra moral, espiritual entre dos grupos: 1) las iglesias literalistas, que se autorrepresentan sólidamente basadas en los valores bíblicos, su moral, su legitimidad, Derechos Humanos y constitucionales, pero ignoradas y vituperadas en su empeño de defender los valores cristianos, su comunidad y a todas las infancias, las familias y la sociedad cubana; 2) la ideología de género o, de manera más concreta, la comunidad LGBTQI+ que la practica y promueve, así como los actores sociales que la apoyan; todo este grupo representado como desviado, irresponsable, sin

Recomendaciones para la comunicación de los defensores de la equidad de género y los derechos de las personas LGBTQI+.

Propuestas a partir del caso cubano

legitimidad, conduciendo la sociedad a su destrucción. De esta manera, las estrategias discursivas constituyen un componente fundamental de un doble mecanismo de violencia. Ellas construyen y naturalizan ideas arbitrarias que promueven en sus receptores una sensibilidad y un estado de opinión que los impulsan a participar, a su vez, en la búsqueda de control sobre la autonomía de los demás.

La identificación de estas estrategias discursivas permite levantar cuestiones relevantes y extraer aprendizajes de utilidad para otros actores sociales que procuren gestionar la comunicación y producir sentidos a favor de la equidad y los derechos aún en pugna. Lo que sigue destaca varios aspectos a tener en cuenta en esa comunicación, donde es meritorio aclarar que no se trata de reproducir de manera acrítica en sentido contrario las estrategias neoconservadoras, pues en muchos casos esto implicaría reproducir las fracturas éticas de su discurso. Si bien estas recomendaciones han sido pensadas desde y para el caso cubano, muchas de ellas son directamente aplicables en distintos contextos.

RECOMENDACIONES PARA LA COMUNICACIÓN DE LOS DEFENSORES DE LA EQUIDAD DE GÉNERO Y LA DIVERSIDAD SEXUAL

- *Mantener una producción de contenidos intensa, variada y que alcance distintas redes sociales.*

La efectividad de los grupos religiosos estudiados ha demostrado la importancia de una cuidadosa gestión de la comunicación, con la persistencia de los contenidos sobre el tema en disputa y su intensificación en momentos decisivos; la publicación en distintos géneros y tipos textuales para cubrir un amplio diapasón de objetivos comunicativos; la frecuencia de publicaciones, originales o compartidas, enunciadas por personas con gran influencia sobre la comunidad de fe; el empleo de distintos formatos (texto, fotos, videos) para conectar con diversas preferencias y capacidades para acceder a internet; y el uso de distintas redes sociales.

- *Lograr participación popular a un nivel equiparable al del activismo cristiano, incluyendo a diferentes sectores de la sociedad.*

Por el encargo expreso de Jesús, conocido entre los cristianos como “la Gran Comisión” (Mateo 28:18-20; Marcos 16:15-16; Lucas 24:45-48; Juan 15:16), acercar a la

Recomendaciones para la comunicación de los defensores de la equidad de género y los derechos de las personas LGBTQI+.
Propuestas a partir del caso cubano

fe cristiana a las personas y naciones que no la profesan se convierte en un deber de los fieles. Esto implica que el activismo cristiano es de tan larga data como nuestra era y se encuentra entronizado en el comportamiento de los confeligreses. En consecuencia, resulta un reto lograr una movilización semejante entre los no cristianos, en especial en aquellos grupos sin experiencia de participación en procesos legislativos —como quienes recién arriban a la edad de votar— o no interesados directamente en los derechos de la comunidad LGBTQI+ y/o la equidad entre los géneros. La gestión de la comunicación debe atender a una diversidad de públicos que puedan incidir a favor de los derechos, sobre todo en los procesos de consulta y referendo.

- *Consolidar sinergias entre distintos actores sociales que apoyen la diversidad sexual y la equidad entre los géneros.*

Un elemento fundamental en la gestión comunicativa de los grupos religiosos contra la equidad de género y la diversidad sexual lo componen las sinergias que han conseguido establecer entre ellos a propósito de su objetivo en común y por encima de diferencias en otras áreas. Esto señala la necesidad de articulación, no siempre lograda, entre los distintos grupos a favor.

- *Conectar con cristianos y no cristianos a partir de las bases comunes.*

Si en Cuba la feligresía protestante constituye alrededor del 10% de la población, la experiencia de la consulta popular de la Constitución en 2018 demostró su capacidad para coaptar a las personas no religiosas y componer una masa crítica, a partir de la coincidencia en valores heteropatriarcales. El secularismo discursivo de las iglesias estudiadas, estrategia en función de esa coaptación, muestra la importancia de enfocarse no solo en públicos ya convencidos, y de no pretender necesariamente una superación de los desacuerdos sino aprovechar las bases comunes.

- *Dejar claro que se trata de justicia en un sentido amplio.*

Así como aplicar el secularismo estratégico para favorecer la interacción entre personas religiosas y no religiosas, es también válido entablar la comunicación desde lo común, y no desde posibles diferencias, cuando la comunidad LGBTQI+

Recomendaciones para la comunicación de los defensores de la equidad de género y los derechos de las personas LGBTQI+.
Propuestas a partir del caso cubano

y quienes la apoyan, cristianos o no, buscan acercarse a públicos que aún no tienen una posición definida respecto a los derechos de dicha comunidad. El consenso sobre valores y principios más generales, como pueden ser el derecho de cada quien a decidir su propio proyecto de vida mientras no afecte a otras personas, es mucho más prioritario que intentar sensibilizar a esos públicos a favor de la diversidad sexual. En cualquier caso, es pertinente subrayar que no se trata de ocultar el interés por la causa LGBTQI+; mantener la transparencia es fundamental para que las sinergias sean sólidas.

• *Mostrar aquellas ventajas de la sociedad actual que estarían en peligro ante un posible avance de la agenda neoconservadora.*

Es necesario que se conozca que la agenda de las iglesias literalistas trasciende el rechazo al matrimonio igualitario y a la educación integral de la sexualidad. Como lo expresa el lema “Cuba para Cristo”, aspiran a extender su perspectiva religiosa específica —recordemos que no todos los cristianos son neoconservadores—, lo que pudiera entrar en conflicto con libertades y derechos de los que hoy se disfruta en el país. Por poner un ejemplo, la salud sexual y reproductiva pudiera verse comprometida si más adelante llegara a estar en discusión. En Cuba, la práctica del aborto voluntario es legal e institucionalizada hasta las doce semanas de gestación y esta posibilidad es apreciada por amplios sectores de la población; incluso por los sectores machistas no religiosos que hoy son susceptibles de ser atraídos a actuar del lado de las iglesias neoconservadoras.

• *Posicionar la idea de que la Biblia responde a un contexto heteropatriarcal que se refleja en el propio texto y en interpretaciones reconocidas.*

Resulta de suma importancia resaltar el carácter heteropatriarcal del contexto representado y que, por lo general, el texto sagrado ha sido interpretado y reproducido por hombres. Esto permitiría esclarecer las claves del limitado protagonismo de las mujeres en el texto, sus frecuentes actitudes de subordinación y la inclinación al envilecimiento que se les adjudica a varias de ellas. También ayudaría a desmontar las prolongaciones de esta visión en la vida cotidiana.

Recomendaciones para la comunicación de los defensores de la equidad de género y los derechos de las personas LGBTQI+.
Propuestas a partir del caso cubano

- ***Esclarecer que existen diversas interpretaciones de la Biblia.***

Las iglesias neoconservadoras citan la Biblia atribuyéndole valor de evidencia a su lectura literal, creando así una apariencia de inmunización intertextual. Frente a esto es vital mostrar que, independientemente del carácter sagrado que se le atribuya al texto, sus interpretaciones son humanas y, por tanto, diversas. Muchas interpretaciones han sido, como se apuntó antes, sesgadas a lo largo de los siglos y han pasado por alto pasajes que muestran distintas configuraciones familiares (como la familia de Ruth y sus nueras, o la de Marta María y Lázaro) o que permiten una interpretación de aceptación a la diversidad (ver, por ejemplo, Gálatas 3:28). Es fundamental también divulgar esos pasajes.

- ***Evidenciar la diversidad de iglesias cristianas en Cuba y sus posiciones ante la diversidad sexual y la equidad entre los géneros.***

En contraste con la homogeneización que, desde su discurso, producen los grupos analizados, resulta de gran pertinencia demostrar la diversidad de iglesias cristianas en Cuba. En un momento de crisis como el actual, donde muchas personas encuentran en la religión certezas que el mundo no ofrece, es preciso que se conozca que, aunque se trate de un mismo texto sagrado, las interpretaciones humanas son diferentes. Si bien para las iglesias literalistas los valores heteropatriarcales son consustanciales a la fe, para toda una masa de practicantes dichos valores solo vulneran la dignidad y los derechos de las personas.

- ***Desmontar la idea de que la aceptación de la diversidad vulnera a las familias y a las infancias y lleva a la destrucción de la sociedad.***

El discurso estudiado se ha ocupado de fomentar la idea de un proceso conducente a la destrucción de la sociedad, que ya pone en peligro a toda la ciudadanía cubana y en especial todas las familias y todas las infancias. Es necesario que quede sólidamente argumentado que convivir con respeto en un contexto diverso no conlleva afectaciones sociales, antes lo contrario, y que, si bien es posible que las familias literalistas se sientan lesionadas ante la convivencia con la diversidad sexual, se trata solo de la posición subjetiva de un grupo específico y no de algo homogéneo, como se aparenta.

Recomendaciones para la comunicación de los defensores de la equidad de género y los derechos de las personas LGBTQI+.
Propuestas a partir del caso cubano

• ***Destacar la existencia de sectores beneficiarios directos e indirectos del reconocimiento de derechos a la comunidad LGBTQI+.***

El discurso estudiado, además, insiste en que la comunidad LGBTQI+ es minoritaria y se le presenta como única beneficiada por la posible obtención de determinados derechos. Sería relevante aportar datos cuantitativos y cualitativos sobre esta comunidad; quiénes la apoyan, las personas que serían beneficiadas colateralmente de producirse avances en materia de derechos y aceptación, y cómo una sociedad con mayor equidad incidiría en toda la ciudadanía.

• ***Desmontar la imagen de altruismo de las iglesias neoconservadoras.***

Mientras los grupos neoconservadores analizadas presentan a las iglesias en calidad de víctimas altruistas, son conocidos los testimonios de personas LGBTQI+, en especial cristianos, que en razón de su orientación sexual han experimentado distintos tipos de violencia por parte de sus comunidades de fe. Estas historias deben ser conocidas para exponer las aristas del supuesto altruismo y sensibilizar a las personas que, independientemente de si están a favor o en contra de la diversidad sexual, sostengan entre sus valores prioritarios la honestidad, la justicia y el respeto a la autonomía de los demás.

• ***Reforzar la legitimidad de la comunidad LGBTQI+ y quienes la apoyan.***

La comunidad LGBTQI+ y quienes la apoyan pueden reforzar la legitimidad que discursos como los aquí estudiados han ido socavando. Es fundamental la provisión de argumentos científicos de solidez y prestigio. Asimismo, se hace necesario reequilibrar la imagen de asimetría moral y espiritual entre los respectivos grupos con sus valores e intereses, proyectada por el discurso neoconservador. También se precisa una relectura del pensamiento de los próceres y líderes de la nación, donde quede claro el contexto en que vivieron y los paradigmas de su momento, en los casos en que sus actitudes se puedan interpretar a día de hoy como homofóbicas o discriminatorias hacia las mujeres. Resulta este un fuerte desafío puesto que la enseñanza de la Historia tiende a promover un respeto acrítico por los héroes y en este caso se trata de revisitarlos y dilucidar qué parte de su pensamiento mantiene vigencia en el mundo de hoy y qué es posible desestimar.

Recomendaciones para la comunicación de los defensores de la equidad de género y los derechos de las personas LGBTIQ+.
Propuestas a partir del caso cubano

● ***Fortalecer el rostro humano de la comunidad LGBTIQ+.***

Si aplicando la polarización las iglesias neoconservadoras se han representado a sí mismas como un grupo legítimo, moralmente íntegro, socialmente responsable y altruista, y a la comunidad LGBTIQ+ y quienes la apoyan como un grupo enfermo, desviado y/o ilegítimo, resulta necesario desatanizar y humanizar a este segundo grupo. Mostrar sus rasgos positivos y mostrar que una convivencia respetuosa es posible por encima de las diferencias resulta vital para dismantelar esas alarmas y miedos fomentados arbitrariamente.

● ***Mantener una comunicación afirmativa y centrada en la perspectiva del grupo propio al dirigirse a este y a quienes pudieran sumársele.***

A la hora de dirigirse a su comunidad de fe y a los grupos no convencidos, las iglesias estudiadas demostraron su habilidad para sostener una comunicación afirmativa, centrada en la perspectiva propia, lejos de negar los argumentos de la comunidad LGBTIQ+ y quienes la apoyan. De esta manera logran mantenerse en la promoción de un encuadre propio que vaya consolidando el estado emocional y la matriz de opinión que les interesa, sin poner de relieve las perspectivas de otros. La efectividad de esta forma de persuasión cuando los interpelados son el propio público y los que aún pueden sumarse, constituye un aprendizaje para la gestión comunicativa de quienes promueven la equidad de género y los derechos de la comunidad LGBTIQ+, si bien resulta un reto cuando se trata de dismantelar lo que de esta manera se ha ido arraigando.

SOBRE LA AUTORA

Denise Ocampo Alvarez Doctora en Ciencias Lingüísticas (Universidad de La Habana), Instituto Cubano de Investigación Cultural Juan Marinello. Cuba.
ocampo.anadenise@gmail.com.



CLACSO

Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

**CLACSO Secretaría
Ejecutiva**

Karina Batthyány
Secretaría Ejecutiva

María Fernanda Pampín
Directora Editorial

Pablo Vommaro
Director de Investigación

Equipo Editorial

Lucas Sablich
Coordinador Editorial

**Solange Victory
Marcela Alemandi**
Gestión Editorial

Nicolás Sticotti
Fondo Editorial

**Equipo Programa
de Becas y Convocatorias**

**Teresa Arteaga
Ulises Rubinschik**

Ocampo Alvarez, Denise

Recomendaciones para la comunicación de los defensores de la equidad de género y los derechos de las personas LGBTIQ+ : propuestas a partir del caso cubano / Denise Ocampo Alvarez. - 1a ed. - Ciudad Autónoma de Buenos Aires : CLACSO, 2022.

Libro digital, PDF - (Becas de investigación)

Archivo Digital: descarga y online
ISBN 978-987-813-171-9

1. Identidad de Género. 2. Derechos Humanos. I. Título.
CDD 306.76

CLACSO

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

Conselho Latino-americano de Ciências Sociais

Estados Unidos 1168 | C1023AAB Ciudad de Buenos Aires | Argentina

Tel [54 11] 4304 9145 | Fax [54 11] 4305 0875

<clacso@clacsoinst.edu.ar> | <www.clacso.org>



Este material/producción ha sido financiado por la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Asdi. La responsabilidad del contenido recae enteramente sobre el creador. Asdi no comparte necesariamente las opiniones e interpretaciones expresadas.